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Нынешний год обещает стать активным в плане преобразования 
общественных пространств в Челнах. Наиболее знаковым и любимым 
горожанами является парк «Прибрежный». На его благоустройство 
республика выделила 150 миллионов рублей. Как ими распорядятся? 
Строительные работы на территории парка Прибрежный в Набережных Челнах, по 
заверениям казанских архитекторов, начнутся в апреле. До этого времени авторы 
обещают представить жителям итоговые проекты благоустройства. На самом же 
деле основная подготовительная работа уже была проведена в 2022-м. 
  

Обустроить вход со стороны яхт-клуба 
  
Легкая зимняя прогулка по парку выявила некоторые новинки в обстановке. Внизу 
у озера поставили ряд волнистых скамеек наподобие тех, что стоят на набережной 
Тукая. Заработало кафе, где продают сосиски в тесте и шашлык. Отдельного 
внимания заслуживают «камни» с подсветкой, которые выполняют роль скамеек. 
Как объяснила архитектор проекта парка Дарья Климова, выполнены они из 
стеклопластика, но достаточно прочные и рассчитаны на то, чтобы на них сидели. 
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В этом году строителям предстоит второй этап работ. Как уточнили в Фонде 
«Института развития городов РТ», проект сейчас проходит согласование в 
исполкоме города. Основное внимание будет уделено созданию ландшафтно-
рекреационной зоны около яхт-клуба «Навигатор». Сами жители и активисты 
городских сообществ предложили создать здесь барбекю-зону и мини-амфитеатр 
для проведения культурно-массовых событий. 
  
- Мы постарались внедриться в Прибрежный минимально. Нам нужно было 
распределить потоки посетителей, разделить пешеходные и транспортные пути. 
Помимо основного здесь будет несколько входов, в том числе со стороны 
набережной Табеева и яхт-клуба, - поясняла задачу директор Фонда Наиля 
Зиннатуллина. 
  
Проект большой, требует немалых финансовых вложений, поэтому реализуется 
поэтапно. В 2024-м запланирована третья очередь развития данного 
общественного пространства. В какой-то момент и Прибрежный, и набережная 
Табеева сойдутся в одной точке. 
  

 
  

Почистить от сухостоя 
  
В 2022 году ученые Казанского аграрного университета по заказу городских властей 
провели обследование деревьев в Прибрежном. По их мнению, парк в городе 
достаточно чистый, не завален валежником. Хотя от сухостоя и поросли 
американского клена все-таки необходимо избавиться, сохранив здоровые и 
красивые посадки. 
  
- Мы эти работы ведем постоянно - и летом, и зимой они не останавливаются. 
Убираем больные деревья, поросль клена. В этом году расчистка парка 
продолжается - и вчера, и сегодня, например, пилили сухостой, - уточнил директор 
«Горзеленхоза» Азамат Вильданов. 
  
Руководитель предприятия отметил, что  озеленители не помешают строителям, 
которые будут заниматься благоустройством парка.  



  

Спасти бобров 
  
Есть еще одна достопримечательность этого живописного места в городе. На озере 
обитает семья бобров. Зиму животные переживают в норах. 
  
- Снега в этом году достаточно, да и норы они делают на глубине около 2 метров, 
так что им тепло и сухо. Наружу отдельные отверстия проделывают, через которые 
поступает воздух, так что  животные вряд ли выходят на поверхность. Запас корма 
- веточки, корни, растения - они  должны были сделать. Бобры сейчас пребывают в 
полусонном состоянии: проснутся, немножко поедят и опять спать, - рассказал об 
особенностях жизни обитателей озера директор детского эколого-биологического 
центра Владимир Товма. 
  

 
  
При температуре воздуха плюс 3-5, когда на озере появятся проталины, можно 
увидеть семейство. Для бобров самое главное, чтобы земля и вода прогрелись. 
Самая большая опасность для них в Прибрежном – недостаток еды и собаки, 
уточняет Товма. Специалист уверен, что на озере жила бы не одна бобриная семья, 
если бы кормовая база была не столь скудная. 
  
- Несколько лет назад собаки разрывали ходы и даже маленьких бобрят 
вытаскивали оттуда. Надо бы сеткой огородить это место, установить таблички, что 
выгул собак запрещен, чтобы люди соблюдали тишину. Но охраны нет, а наших 
жителей вы знаете - они и сетку утащат, - считает эколог.  Некоторое время назад 
воспитанники эколого-биологического центра наблюдали за бобрами, но потом у 
центра не стало автомобиля, да и требования к вывозу детей за пределы 
учреждения ужесточились. 
  
По мнению Товмы, практику наблюдений за обитателями озера нужно возродить. 
Раз парк благоустраивают, территорию надо развивать и придать ей особый статус, 



набрать обслуживающий персонал, тогда животные будут под надзором, уверен 
собеседник. 


